

ABERRI EGUNA 2025

ELA
EUSKAL SINDIKATUA

ABERTZALEON GARAIA, LANGILEON AUKERA

En la festividad del Aberri Eguna reafirmamos nuestro compromiso con una República vasca y con la soberanía de nuestro pueblo. Como sindicato abertzale y de clase, ELA ha asumido históricamente su papel en la construcción de un país más justo, con plenos derechos nacionales y sociales. La celebración de este día nos reafirma en esa tarea.

Este año, la conmemoración tiene lugar pocas semanas antes de nuestro Congreso Confederal, que se celebrará los días 2 y 3 de junio en Bilbao. En la ponencia que ahora ELA está debatiendo, hemos analizado en profundidad los desafíos del contexto actual y las urgencias para el independentismo. Por ello, en esta declaración queremos destacar algunas ideas clave sobre las que nuestra militancia está reflexionando en este momento y que deben guiar la acción del sindicato en el camino hacia la soberanía.

UN ESCENARIO GLOBAL Y ESTATAL PREOCUPANTE

El contexto político y social actual está marcado por una regresión democrática alarmante. En todo Occidente, asistimos al auge de la extrema derecha y del fascismo, que amenazan derechos fundamentales y promueven discursos de odio. Se está fomentando un discurso antifeminista, racista, anti-LGTBI y negacionista del cambio climático. A esto se suma la militarización creciente impulsada por la OTAN y la Unión Europea, con discursos que normalizan el belicismo y la guerra como estrategia geopolítica. La ola belicista será objeto de una resolución ad hoc en el próximo congreso.



ABERRI EGUNA 2025



Euskal Herria no es ajena a estas dinámicas. Aunque estas expresiones políticas siguen siendo minoritarias en nuestro país, no estamos al margen de ellas. Nos preocupa que plataformas representativas del mundo empresarial vasco, sindicatos e incluso los gobiernos de Gasteiz e Iruñea, manifiesten abiertamente su interés en desarrollar la industria militar, cuestionando así los principios de sostenibilidad y paz que deberían guiar nuestro modelo de desarrollo. Todo ello en un contexto de emergencia climática, migraciones masivas y crisis de recursos energéticos y materiales, que exige una transición ecosocial justa para toda la humanidad. Más preocupante aún es que estas manifestaciones cuenten con el respaldo de parte de las instituciones de nuestro país.

En el Estado español, esta deriva autoritaria se expresa de múltiples maneras, entre ellas el ataque frontal contra el independentismo, con amenazas explícitas de ilegalización de sus organizaciones. Que estos discursos pasen sin reacción alguna de los partidos estatales, sean de derecha o de izquierda, demuestra la débil raigambre democrática del pensamiento político español en relación con la plurinacionalidad. Una visión anclada en una lógica imperial y colonialista, incapaz de aceptar la diversidad de naciones dentro del Estado.

A esto se suma la erosión constante de nuestro autogobierno, un proceso que, como la regresión democrática, no está recibiendo la respuesta institucional que sería necesaria. Peor aún, esta degradación no parece tener ninguna influencia en las estrategias de alianzas políticas ni en las relaciones institucionales. ELA considera que el pueblo vasco debe conocer lo que realmente está ocurriendo con su autogobierno: ninguna erosión debería quedar sin respuesta, y es preciso visibilizar el conflicto político y nacional, en lugar de difuminarlo, como sugiere la izquierda estatal ante la amenaza de las derechas.

NUEVO ESTATUS: UNA RESPONSABILIDAD HISTÓRICA

En este contexto, el debate sobre la institucionalidad vuelve a nuestras agendas. El debate está abierto en Nafarroa e Iparralde, y parece que con más fuerza aún en la Comunidad Autónoma del País Vasco, donde se habla de la posibilidad de abrir el debate sobre un nuevo estatus político.

A lo largo de nuestra historia, a pesar de no compartir el actual marco jurídico y político que impone la división territorial de nuestro país, ELA ha participado activamente en

ABERRI EGUNA 2025



los debates estatutarios, consciente de que el marco que se acuerde condicionará la vida de una o dos generaciones. En opinión de ELA, un nuevo estatus debe fortalecer la soberanía vasca en aspectos fundamentales:

- Un marco propio de relaciones laborales, que garantice nuestra capacidad para decidir sobre nuestras condiciones de trabajo y nuestro modelo de protección social.
- Un estatus sólido para el euskara, asegurando su plena oficialidad y promoción como lengua nacional.
- Garantías efectivas de autogobierno, que eviten la erosión sistemática de nuestras competencias por parte del Estado español.
- El reconocimiento de la identidad nacional vasca, con una declaración que la refleje sin ambigüedades.
- Un mínimo confederal entre los territorios de Hego Euskal Herria, que refuerce la cooperación política y administrativa entre ellos.
- El derecho a decidir, como eje central de cualquier propuesta de reforma.

ELA es consciente de que estás reivindicaciones están alejadas del consenso de las principales fuerzas políticas de nuestro país. Por ello creemos que es importante encauzar este debate y esas reivindicaciones desde un proceso participativo para el conjunto de la sociedad y no partiendo de un acuerdo previo suscrito por las élites políticas. Esta tarea supone un desafío para todas aquellas organizaciones que entienden



ABERTZALEON
GARAIA,
LANGILEON
AUKERA

2025ko
ABERRI EGUNA

ELA
EUSKAL SINDIKATUA



ABERRI EGUNA 2025



que la política y la participación no empieza y termina solo en las instituciones. Por ello, ELA va a comprometerse en ese proceso porque si de verdad queremos avanzar, la ciudadanía vasca debe ser protagonista, expresando sus aspiraciones y empujando los cambios desde la base.

UNA REFERENCIA COMÚN PARA EL ABERRI EGUNA

Dentro del universo abertzale existen contradicciones y diferencias estratégicas que han dificultado durante años una celebración unitaria del Aberri Eguna. Sin embargo, como en cualquier otra nación, deberíamos ser capaces de celebrar conjuntamente nuestra existencia y nuestro derecho a decidir nuestro futuro.

Por ello, ELA participará en el acto plural organizado por EH-Batera en Donostia el próximo 11 de abril, así como en la convocatoria de Donibane Garazi, a través de la Fundación Manu Robles-Arangiz. Entendemos que estas iniciativas, aunque diversas en su enfoque, reflejan la voluntad de una parte importante de la sociedad vasca por articular referencias compartidas en el camino hacia la soberanía.

UN ABERRI EGUNA PARA REAFIRMAR NUESTRO COMPROMISO

El Aberri Eguna es una ocasión para reafirmar nuestro compromiso con un sindicalismo abertzale, de clase y de contrapoder. La soberanía política y la soberanía social son inseparables: un país verdaderamente libre no es solo aquel que decide su marco político, sino también aquel donde la riqueza se reparte de manera justa y donde todas las personas pueden vivir con dignidad.

Esas aspiraciones son solo alcanzables conformando mayorías sociales más amplias, y en esa tarea, la labor militante de miles de personas constituye uno de los mejores activos en esta lucha. El Aberri Eguna es también en opinión de ELA, un reconocimiento de todos esos indispensables compromisos colectivos e individuales. ELA seguirá trabajando para construir esa Euskal Herria solidaria, libre, feminista y euskaldun, donde las decisiones clave no sean tomadas por élites ni impuestas desde fuera, sino definidas colectivamente por su ciudadanía.